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两会她声音，心系两个文明
文、图：今日女报 / 凤网记者 陈炜 凌晴

在 2014 年湖南两会上，哪些声音会让你感同身受？哪些言语让你期盼已久 ? 湖南两会没有像周星驰那
样星光熠熠的明星 , 也没有能引起媒体们热捧的标新立异的观点，但湖南两会恰如《中国好声音》那样，没
有引人艳羡的星光，没有哗众取宠的言语 , 却有十足的好声音。那一声声，情系民生，心系民意，关乎着我
们的物质文明和精神文明 ; 而其中我们听到的这一句句，更是关乎女人们的美好明天和幸福生活……【 】

记者与周玉梅的见面采访，其
实来得并不容易。两次相约，两次
临时被延后，但几次“变卦”的背
后原因却让人敬佩。“这两天为写议
案，又加上连连开会，很少能抽出
空闲时间。”直到 2 月 11 日，在衡
阳代表团分会厅，记者终于见到了
衡阳市蒸湘区区委书记周玉梅。

周玉梅看上去格外精神，“这次，
我的议案主要是关于失地农民的养
老保险享有问题”。

这个问题，周玉梅并非首次提
及。

“农民一旦失去了土地，就等于
失去了赖以生存的依靠。”周玉梅
很清楚农民在失去赖以生存的土地
后的无奈和痛苦。然而，另一个现

实的局面却让周玉梅不得不陷入两
难——“不光我市，现在全省多个
城市都处于城市化快速发展时期。
随着城乡一体化、产业结构调整等
各方面对土地的需求越来越多，许
多企业纷纷落户城区周边，使得城
郊乡镇的很多土地被征用，大部分
农民已无耕地。过去农民靠土地耕
作维持生活，现今城郊农民赖以生
存的土地被征，没有土地耕作，基
本生活难以维持。”

“我希望省政府能加大财政投入
力度，在政策上给予重点倾斜，在
土地出让金上提取部分资金，多渠
道筹集资金，从根本上解决失地农
民养老保险的资金问题，让农民失
地后生活有保障，确保其基本生活
待遇与当地社会经济发展相适应。”
周玉梅还认为，只有将全市所有失
地农民逐步纳入养老保险范围，做
到应保尽保，并对以前因各种历史
遗留问题造成的各类被征地农民养
老保障问题充分考虑，根据实际情
况进行妥善解决，养老保障问题才
能从根本上得到解决。

物质文明让我们生活越来越美好。代表、委员们关注人民群众的生存生活状况。物质越得到保证，人民越可能
体会到物质给生活带来的美好。

肖建玲（省人大代表、茶
陵县世纪星实验学校理事长）

目前，在国家政策的支持
下，公办学校的基础设施建设在
不断发展，师资队伍的福利待遇
水平也在不断上升，这就导致了
民办学校以往建立起的教育优势
正在不断下降，民办教育出现持
续萎缩低迷的局面。

我认为，中国教育要取得
进一步成果，必须基于公、民
办教育齐头并进的趋势下进行
多元化发展。民办教育不光是
教育的重要组成部分，也是刺
激经济发展的新增长点。所以，
省政府应当对民办教育给予更
多的重视。

对此我建议，省政府以及
各相关职能部门能出台有可操
作性的引进民间资本的具体措
施。同时，为优化教育投资环境，
提升教育投资者的投资积极性，
希望省政府能整合各市州民办教
育的优惠政策，清理纠正对民办
教育的歧视政策。最后，我还希
望省政府能借鉴温州、广州、上
海等城市发展民办教育的做法，
在全省针对民办教育实行营利
和非营利分类管理的试点登记工
作，明晰产权、明确身份，使公
办和民办教育齐头并进，共同发
展。

“满了荷包，空了家巢。”这
是改革开放三十多年来，不少农
村妇女外出务工生活的真实写照。
在本次会议上，省政协委员、宜
章县人民政府副县长谷红梅，将
关注的目光投向了农村妇女的就
地就业问题。

谷红梅委员说，随着城市化
进程的不断深入，庞大的农民工
队伍中，女性人数不再是个小数
目。“据不完全统计，我省流动外
出务工的妇女人数 400 多万。这
个数字的背后，是上百万个留守
儿童、空巢家庭。”

根据抽样调查统计得知，经
济薄弱、迫于生计是农村妇女外
出就业的首要原因。“姐妹们其实

他们还这么说 >>
整治大气污染，
需出台法律法规

吴建平（省人大代表、湖
南省岳麓山集团总裁）

近两年来，我国大部分地区
多次出现雾霾天气。其中，我省
大气污染形势也不容乐观。

最新颁布的《环境空气质量
标准》显示，2013 年，长株潭
三市平均达标天数比例为55.3%，
超标天数占44.7%，首要污染物
为 PM2.5、PM10、臭氧。另外，
我从中国环保部的通报中也了解
到，长沙市 2013 年环境空气质
量在全国 74 个重点城市中排名
相对靠后，其中10月21日——
28日，长沙市被列为全国一周环
境空气质量最差的城市之一。

目前，北京、陕西已出台大
气污染防治条例，其他大部分省
市也已将大气污染防治条例的制
定和修订列入立法计划。根据国
家有关要求，结合我省实际，我
建议，省政府将《湖南省大气污
染防治条例》的制定列入本年
度重要议事日程，依据统筹规划、
环境优先；预防为主、防治结合；
政府主导、全民参与；区域协作、
联防联治的原则尽快组织开展立
法工作，结合我省实际情况制定
本条例，并适时提请省人大常委
会审议通过，以便更好地改善我
省大气环境质量。

关注民办教育，
实行教育分类管理

关键词 :土地

维护农村妇女土地权益，
实现“登有其名，名下有地”

2 月 10 日下午，在湖南省第十二
届人民代表大会第三次会议益阳代表
团分会议厅，肖百灵为即将发言的稿
件做最后修改，厚厚的一叠材料里，
被密密麻麻的圈和线填满。

与以往一样，留守儿童和家庭
暴力问题依然是肖百灵关注的重点。
但不同的是，她这一次“希望政府能
更多地关注农村妇女的土地权益问
题”。

肖百灵说，土地资源是农村人口
实现就业的最基本的生产资料，农
村妇女土地权益问题直接关系到农
村妇女的生存与发展。“近些年，随
着我国城镇化建设不断加快，农村
劳动力大量转移，妇女越来越成为
农业生产的主力军，但农村妇女的
土地权益却屡屡被侵犯。”

最让肖百灵感到担忧的是，随着
土地征收规模不断扩大，因土地权
益产生的纠纷也日渐增多。“2013 年，
全省妇联系统接待和处理农村出嫁
女土地权益类信访 562 件次，其中涉

及财产权益的占 71.3%，其中土地征
收征用补偿问题 304 件次，土地承
包权益和宅基地分别为 113 件次、47
件次，而且大多是集体访、重复访。”

在肖百灵看来，农村妇女土地权
益难以得以保障，其根源在于男尊女
卑传统文化的影响，也在于对村民自
治中的违法行为缺少监督和纠错机
制。不过，可喜的是，农村妇女的土
地权益问题现今终于迎来了转变的
契机。“目前，国家已决定在全国开
展新一轮土地颁证工作，通过此次
确权登记，能进一步推进完善土地
承包经营权，农村土地确权登记制度，
加强对农村妇女土地权益的保护。”

“我希望农村有关部门、国土资
源部门在土地确权颁证工作中，将‘土
地登记中的农村妇女土地权益保护’
制度化、程序化，在制定实施细则
的过程中明确家庭承包经营权共有
人界定的具体条件，将妇女的姓名加
入到共有人栏目，实现每位妇女‘登
有其名，名下有地’的目标。”肖百
灵认为，要想解决农村妇女土地权
益问题，前提是必须明确规定夫妻
双方有同等的权利义务并由夫妻双
方同意签字才属有效。“土地收益归
属和处置只有实现夫妻共享，集体
土地收益权、分配权做到男女同权，
妇女在家庭承包耕地和林地的经营、
管理、处置及收益分配等方面理应
享有的权利才能得到进一步保障。”

关键词：养老
农民可能失去土地，但不能失去养老保障

关键词：就业
既满荷包，又不空家巢，
女人该在“家门口”求富 

中华全国妇女联合会香港特
邀代表、香港特区政府区议会民
选议员、香港中小型律师行协会
创会会长……在 2 月 11 日妇女联
合会的分组讨论上，记者见识了
在社会公共事务上热心奔走的香
港律政佳人——陈曼琪。

说起普通话稍有些生硬的陈
曼琪，聊及我省“优化投资和环
境”、“建设法治湖南”等话题，
情感却极其饱满。

“我建议在湖南定期举办‘湖
南—香港律师行业高峰论坛’，壮
大湖南法律队伍，改善投资环境，
同时为湖南企业‘走出去’提供
法律专业的服务支持。”此次会议
期间，她提交了一份题为《强化
湖南省法律服务支持及配套，进
一步促进湖南省外向型经济发展》
的提案。

陈曼琪说，自己曾从在湘投
资的港商朋友那儿了解到一个忧

关键词：法律

牵红线，让湘、港律师界谈一场“恋爱”

肖 百 灵
（ 省 人 大
代表、省
妇 联 主
席）

周 玉 梅
（ 省 人 大
代表、衡
阳市蒸湘
区区委书
记）

谷 红 梅
（ 省 政 协
委员、宜
章县人民
政府副县
长）

陈 曼 琪
（ 省 政 协
委员、陈
曼琪律师
行首席合
伙人）

是从内心盼望在家门口就业
的。”

如何 就 地 就 业？谷红梅
梳 理出四条措 施。第一，要
大力发展区域经济，积极开
展劳动密集型企业招商引资，
大力培育发展本土民营经济
企业，吸纳农村妇女就地就
业。第二，针对家 政、社区
养老等城市性生活服务岗位，
市场组织化程度低、县一级
市场培育不成熟的现状，挖
掘潜力。第三，发展乡村旅游
业、农村商贸经济等现代农业
产业，帮助妇女就地转化为产
业工人。第四，应进一步督促
财政、人力资源和社会保障、
妇联的创业小额贷款项目向农
村女性创业倾斜。

针对 农 业、扶 贫、人 力
资源和社会保障等部门职业
技能培训多，但过于分散的
现状，谷红梅建议，整合部
门资源，一个口径往下，为女
性量体裁衣，打造更合身的
培训课程。

心的现象，“他们遇到麻烦，
往往首先想到的不是寻求法
律途径来解决，而是请所谓

‘高人’来摆平”。
在陈曼琪看来，湖南外

向型经济的发展与“法治湖
南”的建设密不可分：“湖南
极需搭建一个平台，使湖南
企业更好地‘走出去’，将更
多优质企业‘引进来’。而香
港拥有高度国际化的法律制
度，香港律师有着丰富的国
际法律知识及经验，他们可
充分扮演‘管道’角色。”    

心动不如行动，作为香
港中小型律师行协会创会会
长，陈曼琪目前已经着手与
我省律师协会进行积极的联
络沟通。

陈曼琪认为，目前这方
面 的 工 作 可 以 做 的 太 多 了，
如组织香港律师顾问团，为
湖南企业提供在外设立公司
的法律知识及支持；为湘企
管理层提供涉外法律知识及
企业法律建设培训等等。

“我期待当一次红娘，让
湖南律师界、香港律师业务
谈一场甜蜜的恋爱！”陈曼
琪说。

（下转 A04 版）
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